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张家口：七年之约
!!!本报记者探营 !"!!年冬奥会会场

驻京记者 鲁明

! ! ! !在获得 !"!! 年冬季奥运会
举办权之前，距离首都北京 #$%

公里的张家口并不太知名。这座
位于河北省西北部，地处京、冀、
晋、蒙四省市区交界处的城市，又
称“张垣”“武城”。明朝嘉靖八年
（公元 &'!(年），守备张珍在北城
墙开一小门曰“小北门”，因门小
如口，又由张珍开筑，所以称“张
家口”。

其实，张家口在历史上也一
度非常重要，直至今日，这里依然
是一座充满浪漫武侠情怀的边塞
城镇。《射雕英雄传》里，初从内蒙
古大草原来到中原的郭靖，便是
在张家口第一次和黄蓉相遇。自
战国时起，张家口一直是游牧民

族南下入侵与中原政权北上抗击
的前沿重地，也是草原文化与农
耕文化碰撞融合的地带。长城有
一段是围张家口而建，而连通汉
蒙的地理位置让这里一度成为贸
易枢纽。

在中华民族的历史上，除了
西南地区的茶马古道，还有一条
横跨亚欧大陆的“中俄茶叶之
路”，它被人们称为万里茶路。而
张家口就是这条商路的重要节
点，发挥着不可估量的历史作用。
尤其是 #(#$年，张家口至库伦公
路建成后，对蒙俄的贸易发展到

巅峰，张家口也由此成为继丝绸
之路衰落后在欧亚大陆兴起的又
一条影响巨大的国际商道，素有
“陆路商埠”和“旱码头”之称。据
称，一度有 )) 家国外洋行和 )!

家国内钱庄、票号在张家口堡
经营，对外贸易额达到 #*'亿两
白银。

时光流转，历史翩跹，如今这
座古城再次站在了历史发展的关
口。“一个城市的历史可以很长，
但改变命运和发展道路的时刻却
并不多，那么今天就是一个。”张
家口市冬奥申委办公室常务副主

任张春生说，京张联合申办冬奥
会是一次深度融合的历史契机，
将进一步推进双方在更广领域、
更深层次、更高水平上开展合作，
加快推动区域经济一体化进程，
实现优势互补、融合发展。
“申办冬奥会成功，意味着在

未来六年、七年张家口将发生翻
天覆地的变化，这个过程对这座
城市来说就是一个提升与发展的
过程，也是实现经济社会事业跨
越式发展的重大机遇”。张春生对
此充满信心和期待，在他看来，申
奥成功只是第一步，下面的任务
会更加艰巨，张家口市是个相对
欠发达的城市，未来需要努力的
地方会更多。

! ! ! !崇礼是哪？为什么选这里？
地处华北平原和内蒙古高原

过渡地带的崇礼县，距张家口市
)%公里，距北京 !!%公里，总人口
#!*+万人。这里被选为 !%!!年的
冬奥会雪上项目比赛地。国际奥
委会市场开发委员会主席杰哈
德·海博格先生来崇礼考察时曾
评价：“崇礼以五道沟为中心的区
域，是中国目前最好的能够举办
冬季奥运会雪上项目比赛地点”。
国家体育总局、中国滑雪协会专
家也评价说，“崇礼是华北地区最
理想的天然滑雪区域”。

“良好的生态环境就是一大优
势。”张春生介绍说，崇礼境内多为
中低山脉，滑雪期长达 #'%多天，
在张家口市气象局的分析报告中，
冬奥会期间（近 !"年 #月 $日%&

月 !&日期间），崇礼赛区平均气温
在,&'*!!,(*-"之间，平均积雪深
度为 !&厘米，平均风速仅为二级，
山地坡度多在 '#至 -'$之间。因此
综合来看，崇礼赛区温度、风力、降
水、雪深和结冰期均适宜冬奥会雪

上项目的举办。
本报记者在此实地探访时看

到，崇礼县城内森林茂密、山峦纵
横。“全县森林覆盖率达到
)'*+.。”崇礼县宣传部工作人员
杨小敏介绍，受特殊山形地貌和
良好生态环境等因素影响，崇礼
境内小气候明显，年均降雪高于
周边地区。

从 &((+年起，崇礼县就开始
滑雪运动项目建设，经过十多年

的场地开发建设，目前已经建成
了多家享誉国内外的大型滑雪
场，同时在建的还有太舞四季滑
雪场。记者了解到，按照国际赛
事标准，崇礼县共修建高、中、
初级雪道 $! 条 +( 公里，各类索
道和魔毯 !)条 !-公里。滑雪场
配置了世界领先的高速索道，有
) 条高级雪道获得国际雪联认
证，各滑雪场均有完备的人工造
雪系统。

而到 !%!%年，崇礼全县规划
建设雪道 !!$ 条近 '%% 公里、索
道 $)条 ((公里。

历史名城 时代机遇

! ! ! ! /月 -&日下午，马来西亚吉隆
坡，国际奥委会第 &!$次全会经过
集体投票决定，北京获得 !%!!年冬
季奥运会举办权。由此，北京成为奥
运历史上第一个既举办过夏季奥运
会，又举办冬奥会的城市。而这一
回，北京将会携手张家口，在 /年后
共同为世界呈现冬奥精彩。届时，自
由式滑雪、单板滑雪、冬季两项、越
野滑雪、跳板滑雪和北欧两项等比
赛都将在张家口赛区进行，超过一
半的奥运金牌会在这里产生。
“&/时 '/分”。这是国际奥委

会主席巴赫宣布“北京”成功的时
刻。那一刻，远在千里之外、有着
-/!年历史的张家口地标建筑大境
门沸腾了———数十面五星红旗和冬
奥会申办旗帜在长城上交相辉映，
市民们聚集在这个万里长城曾经的
重要关口，他们振臂欢呼、相拥大
笑，一同见证荣耀时刻。
那一刻，在张家口崇礼县一个

名叫太子城的小山村里，!&岁的任
舒欣终于下定决心，要在毕业之后
回到家乡工作，这位在石家庄读会
计专业的大学生，已将自己未来的
事业规划在这里。在她的印象中，这
个小山村一直都是平静、朴实的，如
今对于居住在这里的四百多户村民
来说，冬奥会申办成功将给他们带
来翻天覆地的变化。作为北京冬奥
会雪上项目比赛地，任舒欣所在的
太子城将被建设成奥运村。赛事场
馆会是什么样？奥运村的规模有多
大？交通是否便捷？实际上，如今包
括任舒欣在内的很多人都在关心，
张家口在 /年之后将会以什么样的
面貌来迎接冬奥会。
根据官方介绍，通过国际化的

规划设计和开发建设，到 !%!%年崇
礼全县的星级酒店将达到 !%多家，
各种滑雪旅游、森林观光、度假疗养
等服务设施将一应俱全，预计年接
待游客人数突破 )%%万人次。对于
张家口而言，冬奥会带来的意义远
非如此，更重要的是这座城市迎来
了实现跨越式发展的重大机遇，如
何绘制未来的发展蓝图？/年之后
的张家口，值得期待。

天然区域 最佳场地
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